

EL SISTEMA DE ÍNDICES DE LA HEMEROTECA NACIONAL (SIHENA)

Edwin Alcántara



En el marco de los actos académicos conmemorativos por el 75 aniversario de la Hemeroteca, el pasado 13 de agosto se presentó el Sistema de Índices de la Hemeroteca Nacional (Sihena), una plataforma digital que proporciona a los usuarios información hemerográfica especializada sobre publicaciones periódicas mexicanas de importancia histórica, cultural y científica que forman parte de los acervos del máximo repositorio del patrimonio hemerográfico del país, así como sobre temas de trascendencia en la agenda de la prensa nacional con el fin de contribuir a una búsqueda más ágil y eficaz de referencias e información buscada por los usuarios.

Sihena es una base de datos que tiene la misión de fortalecer los servicios de información

de la Hemeroteca Nacional de México (HNM), así como de contribuir a elaborar y difundir la Bibliografía mexicana en su vertiente hemerográfica, a través de índices de publicaciones como revistas literarias, suplementos culturales, revistas médicas, así como diarios de información general en temas y periodos específicos, semanarios o revistas políticas y, eventualmente, publicaciones deportivas, de espectáculos, policíacas y otras que forman parte de la cultura impresa.

Esta plataforma digital ya está disponible en la página de la HNM (<https://sihena.iib.unam.mx>) y está conformada por dos tipos de colecciones: Índices de publicaciones periódicas especializadas y Hemerografías temáticas de actualidad. Las publicaciones cuyos índices ya son consultables en Sihena son: el suplemento *Revista Mexicana de Cultura* en su primera época (1947-1948); la *Revista Mexicana de Literatura* (1955-1957); así como las publicaciones médicas *Boletín de Ciencias Médicas*, *Hospital General*, *Prensa Médica* y *Revista Médica del Hospital General*, cuyos periodos indizados comprenden desde la segunda década del siglo xx hasta los años 40. Demos una mirada, a modo de ejemplo, a parte de los contenidos que pueden encontrarse.

En el índice de la *Revista Mexicana de Cultura*, suplemento creado cuando *El Nacional* era dirigido por Fernando Benítez y que tuvo como director a Juan Rejano, experimentado periodista español exiliado en México, podemos encontrar ensayos de Leopoldo Zea que darían forma a sus obras posteriores sobre la filosofía en México; textos de Rodolfo Usigli en los que analiza la “Anatomía del teatro en México”; reseñas eruditas de José Ignacio Mantecón en su columna “Revista de revistas”; los pormenores la vida literaria y cultural mexicana en “Las letras y los días” de Antonio Acevedo Escobedo; Agustín Millares Carlo hace una cuidadosa

selección de novedades editoriales en todos los campos del saber en su “Registro bibliográfico”; podemos leer a un Efraín Huerta como agudo crítico de cine y de la industria cinematográfica nacional.

Dirigida en su primera época por Carlos Fuentes y Emmanuel Carballo, en la *Revista Mexicana de Literatura* se publicaron textos de autores mexicanos e hispanoamericanos que posteriormente formarían parte de libros fundamentales. Por ejemplo, de Octavio Paz podemos encontrar en Sihena un fragmento del poema *Piedra de Sol*; de Julio Cortázar el célebre relato *El perseguidor*; un ensayo de Jorge Portilla que se incluiría en su *Fenomenología del relato*; un texto de Daniel Cosío Villegas sobre Emilio Rabasa; dos fragmentos de la novela *La región más transparente* de Carlos Fuentes, parteaguas de la novela mexicana; un polémico ensayo de Carballo sobre el nacionalismo en la literatura; además de cuentos de Ricardo Garibay, Amparo Dávila y Jorge López Páez, entre muchos otros valiosos materiales literarios.

Otro de los objetivos de Sihena es vincular el servicio de sistematización hemerográfica con la investigación realizada en el Instituto de Investigaciones Bibliográficas (IIB), así como por usuarios e investigadores externos, sobre publicaciones periódicas de la HNM para generar productos hemerográficos que se armonicen con las líneas de investigación existentes. El primero de estos proyectos fue el índice del *Boletín de Ciencias Médicas* (1910-1916), publicación estudiada por la doctora Dalia Valdez, investigadora de casa especialista en historia de la edición de revistas científicas.

Además de la información sobre el estado y desarrollo de la medicina en México, en los índices de revistas médicas de Sihena podemos conocer

los entornos sociales en los que se desarrollaba la labor de los médicos, la investigación científica, los combates a las distintas enfermedades y epidemias, los múltiples aspectos sociales relacionados con la salud, como la higiene, los hábitos de la vida cotidiana y las creencias populares sobre las enfermedades. También nos hablan estas publicaciones de la formación profesional de los médicos, sus tesis de grado, la vida colegiada de la profesión, los congresos sobre distintos temas y especialidades, los nombramientos y cargos que ocupaban, sus espacios de sociabilidad e incluso sus vínculos con personajes prominentes de la época.

Para responder a la necesidad de los usuarios de contar con referencias hemerográficas relativas a la agenda informativa de la prensa nacional sobre asuntos de actualidad, se han elaborado hemerografías temáticas ya también disponibles en Sihena: “La Era Trump” recupera información periodística sobre la agresiva política exterior, económica, migratoria y social frente a México con la que inició esa administración; “S-19: Antología Periodística del Sismo del 19 de Septiembre de 2017” contiene registros sobre los efectos sociales de este fenómeno natural que afectó profundamente la vida de la Ciudad de México y parte del país; “Elecciones Presidenciales 2018” proporciona referencias sobre el intenso proceso electoral presidencial que trajo una nueva alternancia; “Feminicidio en México” y “Represión a la Prensa” contienen registros hemerográficos sobre estos dos problemas delicados y dolorosos que laceran a la sociedad mexicana y que son de interés permanente en la agenda de la prensa nacional.

Otro significativo ejemplo de las hemerografías temáticas de Sihena es la titulada “50 Aniversario del 68”, que contiene registros hemerográficos con testimonios periodísticos de múltiples

actores e instituciones que memoraron y resignificaron el movimiento estudiantil en 2018. Encontramos ahí un amplio abanico temático en torno al 68: novedades editoriales, reediciones de libros, obras de teatro, exposiciones, coloquios, conferencias, películas, documentales, series televisivas, novelas, libros testimoniales y documentos históricos, entre muchas otras expresiones culturales. Por supuesto, es posible encontrar ahí un seguimiento del vasto programa cultural realizado por la UNAM para conmemorar los 50 años del 68.

En este año se creó la colección titulada “Noticias de la Semana”, que recupera una selección rigurosa de información y opinión de los diarios *El Universal*, *Excélsior*, *Reforma*, *La Jornada* y *Milenio*, así como de las revistas *Nexos* y *Letras Libres*, sobre los temas más trascendentes de agenda de la prensa nacional en lo que va de la actual administración federal, tales como: el

robo de hidrocarburos, el Tren Maya, el nuevo aeropuerto capitalino, la refinería de Dos Bocas, la Guardia Nacional, los organismos autónomos, la inseguridad pública, la migración en las fronteras norte y sur, la política exterior mexicana y la violencia de género, entre muchos otros.

Asimismo, se creó la colección Noticias Culturales, que selecciona lo más trascendente de este campo, particularmente en el ámbito de la cultura impresa de las publicaciones mencionadas. Cabe citar, a modo de ejemplo, que en esta colección se ha recuperado información relativa al centenario luctuoso de Amado Nervo, los 500 años de la Conquista de México, los 100 años de la muerte de Emiliano Zapata, los 80 años del exilio español en México, así como lo relacionado con las novedades editoriales, ferias del libro, premios literarios y políticas culturales, además de otros temas.

